



El Il^{mo} Ayuntamiento ha elegido a V. P. R. para la recolección de las noticias que le encargué en de 20 de Enero, para perfeccionar la historia de esta Provincia que tiene al concluir la brillante Pluma de un hijo de este País: no lo es menos la de V. P. R. que á los conocimientos de su profecion há sabido añadir una instrucción científica de los ramos mas esenciales que pueden conducir á la Ilustración y felicidad de estos Pueblos. Los descubrimientos que ha hecho V. P. R. así de las antigüedades, y sucesos mas memorables de esta Provincia como de las preciosas producciones, y riquezas q^{ue} ha derramado la naturaleza á larga mano, facilitaran el empeño q^{ue} he tomado en la ejecución de esta obra, y principalmente en lo q^{ue} mira al historial de ^{esta} Gobernación y su Obispado. Así pues espero q^{ue} V. P. R. aceptará, y desempeñará esta Comisión con la exactitud propia de su Patriotismo, y q^{ue} en la relación q^{ue} trabaje recopile todo lo que pueda dar honor á su patria.

Acompaño á V. P. R. un breve extracto de la época de algunos Gobernadores, para q^{ue} cotejandolos con las Actas y otros papeles de la Il^{ma} Abucipalidad adelante, y mejore las noticias de los acontecimientos mas importantes de tiempo de todos ellos. Si condescendié V. P. R. que algunos sujetos de esta Ciudad, y su jurisdicción son capaces de facilitar Documentos, ó noticias apreciabiles estoy pronto á interesar mi autoridad para q^{ue} no se sepulten en el olvido, y se transmitan á la Posteridad, la qual tributará á V. P. R. la recompensa de sus fatigas, de q^{ue} hará particular memoria y elogio el autor en su obra que se vá á dar al Tipó.

Dios que á V. P. R. m^{is} a^{os} Córdoba
6 de Marzo de 1815. Juan José Ocampo



Extracto del Diccionario geografico de las
 Indias Occidentales de la America
 Parana. Rio grande y navegable de la
 provincia y gobierno del Paraguay, y ha atravesado
 viera del N.E. al Oriente, tiene su origen en
 unas serranias del Imperio del Brasil, sigue
 su curso por espacio de mas de 300. leguas, recien-
 tiendo otras innumerables rias, como son por la
 parte boreal, los de Curumay, Guayari, Pardo, Mo-
 nica, Amambo, Ytiande, Guazirigua, Yacagua-
 ru, Ytabo, Acaray, Munday, Tembey, Pirayubi,
 Pirapapo, Achapey, y otros, y por la parte au-
 tral los de Anembey, Aguapey, Parapanare,
 Klubay, Piquin, Yari, Ytepity, Yacoy, Guira-
 itaga, Yguie-min, Paracabi, Cay, Parari,
 Pararay, Yiray, Muanari y otros, la distancia
 de 125. leguas de Antoca tiebre dos saltos q. im-
 piden la navegacion, y para seguir la pasa-
 da mano las Embarcaciones por tierra to-
 nel espacio q. corre al S. desde el Rio Parana
 hasta 27. o 28. q. se llama el Guayra: el pais de
 hermoso temperamento, y muy fertile poblado
 otro tiempo, y en unos valles q. tienen al oriente
 de el Uruguay, cuyo territorio llamaban los
 bitabas, Michabas Indios con igual comenda
 q. los primeros, de quienes proceden los de la
 Misiones q. hoy estan convertidos, los de Guay-
 ra, se llaman Guaranis, y los otros Tapes, y
 eran como una colonia de los otros, todos
 labran, y hablan un mismo idioma, q. se
 llama Guaraní.

el Guaraní, y con mas o menos porera otras na-
 ciones como los Guaicurus los Chiriguanoes etc.
 Descubrió este país Juan Rivera, Cabera de Taca
 el año de 1544. siendo Gobernador del Paraguay
 y tomó posesion de él en nombre del Rey de El
 papa llamandole Provincia de Vera. Sus habi-
 tantes eran labradores, vivian en pueblos, tem-
 braban mas dos veces al año, cultivavan ya-
 cax o mandioca, criaban gallinas, y comian
 carne humana no solo de sus prisioneros, si
 q. eran muy delicados, uno aun de sus mismos
 difuntos. Dos Religiosos de S. Juan. llamados Fr.
 Bernando de Armenta, y Fr. Alonso León, q.
 acompañaron en su viaje al Gobernador, fue-
 ron los primeros q. auer. de paso anunciaron
 a aquellas infidles la Religion. algunos años
 despues entraron otros de su mismo Instituto
 q. hicieron sumo fruto, pero el q. trabajo
 mas y permanecio con mas tiempo entre
 ellos fue el venerable Fr. Luis de Bolaño, con-
 p. nado de S. Juan. Bolaño, q. acompañado
 de otros Religiosos erigió muchas Capillas,
 y Colegios en el Guayra, estableciendo seis ve-
 n. ciones q. habitando alas indios en pueblos
 grandes, y parages acomodados alas riberas
 de los rios Itapúa, Paranápe, y Pisapo. p. cuya
 entencion hizo el arte, y catecismo de la len-
 gua Guaraní, q. despues se imprimieron la de
 otras con otras naciones q. son las q. cantan
 en este este insigno misionero imposibili-
 ta a la edad y trabajo padecido, con los.



noticia de q. habian llegado al Paraguay a
 nos Jesuitas, paso a buscarlos, y convida los
 a aquella escuela espiritual, entregandoles los pue
 blos y unq. al principio los extrañaron los In
 dios p. el amor q. tenían a los religiosos de
 Fran. lo dijo el Venerable q. era un tra p. su
 manos sin mas diferencia q. el color de la
 bito, con la qual los admitieron obligandolos
 los referidos regulares el tanto de aquellas re
 duciones fundaron otras en q. establecieron
 curatos o doctrinas el año de 1644. pero los Me
 melucos Paulistas del Brasil, hicieron va
 rias rampesiones en aquellos pueblos, a fin de
 captivar Indios p. venderlos en aquel Reino
 p. el trabajo de las minas, y de los ingenios
 de Araca, habiendose llevado en diferentes
 ocasiones como mas de 1000 almas p. lo q.
 al se vieron presurados los misioneros a aban
 dar los pueblos al parage en estan hoy ya
 no bastando esto p. dejar de ser perseguidos,
 al qual no tuvieron licencia del Rey p. tener arma
 de fuego, con q. defendieron en el año de 1639, sin
 que no las quitaron hasta 10 años despues, y
 con ellas mostrados de los Jesuitas han sido a
 rado varias veces a los Portugueses de p. de
 los escaramentadas. Estos pueblos están mas in
 mediatos al Paraguay y Orano Ayres y de
 30 q. eran, los 15 pertenecien al Obispo del
 primero, y los 15 restantes al segundo, y aq.
 fueron del Gobierno temporal de aquella provin
 cia hasta el año de 1722, q. quando el Rey q. esta



Felice de Muratori en Italiano, y a este
 un general de docum^{tos} p^o el castro de
 de los Felicitas, impreso de orden del gobierno
 En esta provincia es tradicion con tanta
 q. predicó el Evangelio el apóstol Santo
 Pedro, el Dr. Karolus Dean de Altamira
 q. estuvo algunos años en ella, y de p^o
 g^o y p^o un camino q. viene del P^o
 atravesando dos barridos, y no siendo p^o
 gentes ni de g^o ni de p^o, esta tan descubierta
 bien hecha, q. se manifiesta el camino de
 q. se hizo, y en q. nunca se cubrió de yerba y
 queñas: los Indios la llaman camino de San
 to Tome; y en la provincia del Paraguay
 hay una cueva q. parece muy obra de mano
 de mano tiene siete varas de largo, y propor
 cionada de anchura, el pavimento es igual
 llano en la misma pena, y el cielo rasado de
 una sola piedra o penase sin division ni de
 señalada: esta en un elevado cerro, y asi es
 de como ala cueva le dan el mismo nombre
 de Santo Tome, creyendo alli q. era donde ha
 bitaba el santo, y desde donde predicaba a los
 Indios de aquellas valles: tambien se halla
 una pena a q. con mucha dificultad se su
 be en q. estan unas cuevas bien guardadas,
 lo mismo en otras partes de la Costa del Para
 guay, y todas dicen ser de aquel Apóstol, de qui
 se aprendieron el uso de la yerba del Para
 guay, y el cierto q. la Uabanga cuando entró
 con los españoles: los del Brasil convienen
 con esta tradicion, y aseguran q. tomo tierra el

Aperturas en el puente de todas partes, frente
al sitio de S. Vicente, y se ve una de a esto las
estrujas y. Dicen los Indios que el Conquistador
del Peru. sobre el origen de la Cruz del pueblo
de Caraturo en la provincia de Ormaiztegui,
de la piedra q. se halla en el Curato de Yacurí,
de la de Fajada, y todas señales de Caraturo
y como en los vestigios de nuestra religión
hallados en una Cruz cerca de Sarifá. Se infiere
es muy probable q. Santo Tomas predicó
en estas partes. tiene el mismo nombre un
pueblo de la Isla de Tobago o de Marajo en el
Brasil situado en la costa del norte, a lo más
una hora de entrada del Rio de las Amazonas.
Este Rio se llama del Brasil y corre al N.
N. E. y entra en el Océano en la Patna.



[Faint, mostly illegible handwritten text, likely bleed-through from the reverse side of the page.]